

Exsuperintendente de Salud Sebastián Pavlovic:

"Cuando un médico emite una licencia, lo que hace es firmar un cheque que paga otro"

El abogado asegura que se deben establecer mayores mecanismos de control en la emisión de permisos, y se debe "identificar y castigar" a quienes hagan mal uso, para que no haya una sensación de impunidad.

AUDÉNICO BARRÍA

"Somos más tolerantes a la corrupción de lo que creímos", asegura el exsuperintendente de Salud (2014-2018) Sebastián Pavlovic, refiriéndose al uso indebido de licencias médicas en el país revelado por la Contraloría.

Al explicar su afirmación, advierte que si bien pareciera ser una costumbre, el hecho no es generalizado, y no se puede decir que involucra a todos los funcionarios públicos ni a todos los médicos, pero "lo que se ha develado es una corruptela arraigada en Chile, como lo es la evasión al pago de la locomoción colectiva, o adelantar por la berma, lo que parece gozar de cierta tolerancia de parte de muchas personas".

A juicio del abogado, "no se trata solamente de perseguir a los responsables, castigar a los culpables, sino que, además, revisar la regulación que permite que estas situaciones se produzcan. Que las personas que vulneran la normativa gocen de los beneficios sin arriesgar ningún tipo de sanción deja la sensación de una permanente impunidad".

Y afirma que el mal uso de las licencias médicas es una práctica que debe terminar, y entonces se debe identificar y castigar a los culpables.

Función de fe pública que no se cumple

Respecto de la responsabilidad que tienen los facultativos, que son quienes otorgan las licencias, y en algunos casos también hacen uso indebido de ellas, el también académico de la U. Central sostiene que "claramente hay un tema de mal ejercicio de una función que es de fe pública".

A su juicio, "cuando un médico emite una licencia, lo que hace de alguna



MAGARENA PEREZ

“Podríamos esperar que haya un control de pares, que los propios profesionales hagan un juicio ético. Pero aquí, cuando uno ve que las fiscalizaciones se intensifican, es al revés, la actitud del gremio es de defensa corporativa”.

SEBASTIÁN PAVLOVIC
 EXSUPERINTENDENTE DE SALUD

manera es firmar un cheque que paga otro. Y el uso impune, malicioso, fraudulento o displicente de esta facultad legal sin duda es digno de reproche y tiene que ser perseguido".

Para acabar con los abusos, asegura que "si bien tenemos que identificar y castigar a los culpables con las penas que correspondan, tenemos que mi-

rar qué es lo que ha permitido que eso suceda".

En esa línea de reflexión, dice que la reglamentación es "sumamente laxa" y que "no contiene buenos incentivos y no genera buenos controles sobre el uso de este instrumento que hoy día distrae recursos de la atención de salud que son multimillonarios".

Control en la extensión de las licencias

Acerca del uso recurrente de licencias relacionadas con salud mental, Sebastián Pavlovic reconoce que, en muchos casos, ese tipo de enfermedades pueden estar siendo usadas para no trabajar. Sin embargo, aclara que "el estrés, la ansiedad y otras complicaciones mentales existen, son reales entre los chilenos".

Con todo, manifiesta que se pueden establecer algunos mecanismos de control. Estima que todos los profesionales médicos pueden otorgar una licencia por problemas de salud mental, "pero debe existir una reflexión respecto a las extensiones de estas licencias. Está bien, una primera licencia podría ser dada por un no especialista, pero la extensión en el tiempo debiera asegurar que se está siguiendo algún tipo de tratamiento, y por lo tanto, lo razonable es que cada extensión de licencia pase, por ejemplo por la evaluación de un especialista".

Además, la exautoridad es crítica respecto del actuar del gremio médico, porque "hay un relajamiento de los estándares éticos en nuestra sociedad". "Podríamos esperar que haya un control de pares, que los propios profesionales hagan un juicio ético de estos comportamientos. Pero aquí, cuando uno ve que las fiscalizaciones se intensifican, es al revés, la actitud del gremio es de defensa corporativa".